

## 「必要としている方へバトンタッチ」

「1620」なんの数字かわかりますか？にかほ市に存在する「空き家」の数です。多いのか少ないのか、今一つピンときませんか。にかほ市の住宅総数は9880戸ですので、割合にすると16・4%。10戸に2戸弱は空き家と考えるとどうでしょうか？私は多いなという印象を受けました。令和5年に総務省統計局が行ったこの調査ですが、5年ごとに行われていて、毎回増え続けている現状です。

話は変わりますが、宝島社出版「田舎暮らしの本」で、2025年住みたい田舎ベストランキングが発表され、にかほ市は今年も複数の部門で一桁台にランクインしています。移住相談窓口においてたくさんのお問合せをいただいていることから、にかほ市は移住先として注目されているこ



空き家物件偵察の様子

とを実感しています。しかし、その中でも「住居の選択肢が少なく」という相談が多く、住居の需要に對しての供給のバランスが取れていないところに課題を感じている毎日です。

さて、にかほ市では「空き家情報バンク」という空き家物件を紹介するサイトを運営しています。役目を終えて空き家となった住宅を、必要としている方へバトンタッチするお手伝いです。2025年3月時点で26物件を掲載していて、そのほとんどが売却希望物件ですが、実は賃貸目的としても掲載が可能です。相続したけど住む予定もなく、そのままにしている空き家、

もしくは相続する予定がある空き家を「貸してみる」という方法を選択してみるのはいかがですか？家具家電がそのまま、登記未登録、買い手・借り手が現れるんだらうかというさまざまな心配があると思います。移住者さん含め誰かが必要としている物件情報かもしれません。

いずれば向き合わないお家に関する課題をお持ちの方はたくさんいらっしゃると思います。「必要としている方へバトンタッチ」ぜひ私たちにお手伝いさせてください。



**鈴木 憲人**  
Norihito Suzuki  
勤務先：連携推進課  
出身地：家鴻



第22回ふるさとCM作品「二方ホラ爺ピクセ」

## 二つのグローバル

### ■一つ目「国際教養大学」

国際教養大学の前学長・鈴木典比古先生とはいろいろな場面で対話をさせていただき、たくさんの気づきを与えていただきました。秋田市雄和に位置する国際教養大学は、特徴ある大学教育にて開学からわずか数年で国内有数の難関大学になりました。その卒業生は県内のみならず国内外で活躍し、卒業生のみならず、いづれもが「いい意味で一言をもち、さまざまな場面や分野でバタフライエフェクトを引き起こしています。」

特徴ある教育としてよく知られているのは「すべての授業が英語で行われる」や「提携する海外の大学に必ず1年間留学する」などですが、いちばんの特徴は間違いなく「リベラルアーツ教育」だと思います。先生の言葉を借りてリベラルアーツ教育とは何かについて一つだけ言うとするならば、それは「自分の自分による自分のための学びであり、それは個性を確立させること」に他なりません。

### ■新渡戸稲造の「武士道」

学長当時、鈴木先生は学生に対して留学期間中にある本を必ず読むように勧めていました。それは新渡戸稲造の「武士道」です。旧五千円札の顔で知られる新渡戸稲造は、国際連盟の事務次長として世界の舞台で活躍した人でした。キリスト教徒の新渡戸稲造は、国際連盟で仕事をしていく中で日本人としてのアイデンティティを明確にしなければならぬと強く感じ、その背景に侘び寂びの精神、

おもてなし、みつともない、もったいなといった恥の文化の精神があることを「武士道」という本にまとめあげました。鈴木前学長は、グローバル人材について「生まれ育った国や地域に根差し、そこで培った文化や言語、精神性に立脚したアイデンティティを持つことが必要です。グローバル人材は根なし草人材ではないのです」と述べています。ここに国際教養大学が目指すリベラルアーツ教育の意図を知ることができると思います。

### ■二つ目「TDK」

昨年10月に開催された斎藤憲三先生・山崎貞一先生を偲ぶ会において、TDK執行役員・生嶋太郎氏による講演「TDKポートフォリオ経営」を聞きました。その内容は簡単に「TDKが時の流れの中でどのように事業の中身を変えながら発展してきたか」を表したものです。「カセットテープのTDK」の時代から、その後のカセットテープ時代の終焉とともに、パソコン用HDD、スマホ向け高周波部品、そして現在の主力事業である2次電池へと、時代のニーズにあわせて事業を入れ替えながらTDKは大きく発展してきました。講演内容はとてもわかりやすく、いまのTDKのおおよそを理解することができました。

### ■創立90周年を迎えるTDK

今年で創立90周年を迎えるTDKは、直近の四半世紀で年間売上高2兆円を超えるグローバル企業に成長しました。正直、私たちが理解するにはスケールが大

きすぎる感があります。

一方で、経営陣の方々との日頃の意見交換の中から感じられることに、以前にも増してTDKは地域との共存を重要視していることがあげられます。その背景には、もちろん地元に対する敬意の表れもあるかとは思いますが、それ以上に私は激動のグローバル社会の中で企業価値を高めながらTDK独自の存在感を発信し続けるためには、創業理念や社是の根底に横たわる歴史や文化といった背景を理解していることが問われているからだと思います。つまり、リベラルアーツの考え方は企業にも求められているのだと私は思うのです。

そして、TDKの思想の源流が農工一体を唱えた斎藤憲三先生の教えとTDKの礎を築いた山崎貞一先生の思想にあるのだとすれば、私たちにかほ市にはTDK発祥の地としての振舞い方があると思います。決して大袈裟ではなく、にかほ市にはTDKが世界の中で活躍し続けるために、できうるバックアップをし続けるいかなければならない使命があると思っています。



にかほ市長 市川雄次

宝島社『田舎暮らしの本』2025年2月号  
「住みたい田舎ベストランキング」

2025年版 第13回

にかほ市 複数部門にランクイン!!

人口1万人以上3万人未満のまち	総合部門	⇒	5位
人口1万人以上3万人未満のまち	若者世代・単身者部門	⇒	6位
12エリア別東北エリア	総合部門	⇒	6位
12エリア別東北エリア	若者世代・単身者部門	⇒	8位
移住者増の人気地ベスト100	全国547市町村参加	⇒	55位

## 創造を 想像する

※バタフライエフェクト：小さな変化が大きな影響を及ぼす現象

市政運営から日常の出来事まであらゆるテーマをコラムにしています。過去のコラムは市HPからご覧になれます。

